

# 教え子 山崎美枝子さん手記



山崎美枝子さん(79)朝日町  
新美南吉が安城高等女学校教員時  
の教え子。

## 思い出—喜び—

私は先生の作品を数多く淨書させていただき、その柔らかくまろやかで、まるで詩を感じさせるような文字を懐かしく心にとどめ、その作品の最初の読者であり得た喜びを、心から感謝しています。多くの思い出とともに、先生からいただいた童話集「おじいさんのランプ」は、私にとりましては大切な一冊の本となりました。

「山崎ちよつと」と先生が手招きで呼ばれ、「僕の初めての童話集が出たんだよ、読んでくれたまえ」と、少し照れたような笑顔をなさって、私の目をじっと見つめながら、教室の廊下で童話集「おじいさんのランプ」をくださったのです。

人の心をひきつける独特の魅力ある棟方志功先生の挿絵と装丁。南吉先生の手から童話集を渡していただいた時は、喜びの思いでいっぱいになりました。

白皙瘦身のお姿、内面からおのずとにじみでる文学的、芸術的な香りには、一種のさわやかさを感じられました。先生は鋭い洞察力で生徒一人ひとりの心を深く見つめつつ、厳しい中にも、根底に人間としての温かい愛情を持つて個々の能力を伸ばすよう、常に私どもを指導してくださいました優れた教師であり、また繊細で鋭敏な感覚をお持ちで、こよなく自然を愛し、野に咲く可憐な花までも美しい目をそそがれた魅力的な先生でもあります。

先生はいつも心中に確固たるご自身の世界を築いておられ、またご自分の才能を信じて、未来に多く読まれ続けることを確信して、もっと多く読まれ続けることを確信して、未来病のためにあのように早くお亡くなりになってしまったことを思いますと、教え子の一人としているだけれど、できなくなってしまったから、一応、返しておきます」と、聞き取りにくいと思われたのでしようか、ぐぎりくぎり、言われて原稿を渡されました。

私は思いもよらないそのお声に衝撃を受け、じつと先生を見つめたまま一言も言葉が出来ませんでした。先生はその時少し上を向いて、ニコッと、明るく笑されました。あまりの驚愕に何らの言葉も見いだせないでいる私が、少し子どもっぽく見えておかしかったのかもしれない、驚きのあまり緊張している私に対しての、先生独特の思いやりであったのかもしれません。私は何かそのようなあなたかいものを感じ、御病気を心配しながらも少しほつとしたのを覚えております。

でも再びお会いすることのできない、それが最後の日になってしまいました。まさかもうお会いできなくなるとは、その時はまだ夢にも思いませんでした。先生はすでにご自分の死期の間近なことを予測しておられたのです。あとでそのことを知り心が重く痛みました。でもあの時の笑顔は、到底その事を感じさせない程の明るく優しいものでした。かけがえのない先生を失いましたことは、それは深い深い悲しみでした。

## 転写稿の発見



山崎さんは、南吉が出版社に送る清書原稿づくりをした生徒3人のうちの1人で、先日その原稿が東京で発見された。

## 私にとっての南吉先生の存在

南吉先生の教え子である私も、八十を前にして思いますことは、感受性の豊かな少女時代のその貴重な五年間を、直接先生に教えを受けましたことでござります。振り返ってみればそれは得難い幸せなことであったように思います。

童話	牛をつけないだ椿の木
童話	花のき村と盗人たち
平成15年5月	市民演劇祭で上演された「花のき村と盗人たち」
5月	

## 安城時代の略年譜

大正2年7月3日	父渡辺多蔵、母りゑの二男として知多郡半田町で出生
昭和10年7月	母の実家新美家の養子となる
昭和13年4月	東京外国语学校英文科卒業
昭和11年3月	病気(結核)のため岩滑へ帰郷
昭和14年2月	安城高等女学校に奉職
11月	1年生を担任
5月	月給70円
昭和15年3月	4年生の関東修学旅行の付き添い(画帖「三人道中」)
昭和16年10月	生徒詩集第1集「雪とひばり」発行
昭和17年3月	以下第6集「星祭り」まで発行
4月	安城新田の大見坂四郎万の一室を借りる
昭和18年1月	東京へ行き異聖歌、与田準一らに会う
2月	生徒を引率し大府の傷痍軍人療養所を慰問
3月22日	午前8時15分喉頭結核のため臥しておられた先生が久し振りに学校に出てこられました。先生は、ご自分の心の内をあからさまにおもてに出されるような先生ではないのですが、この時は本当に最初の童話集が発行されたということでお嬉しかったのではないかと思いますが、この様な喜びの時の先生を追憶として脳裏に浮かべる事のできる幸せを今改めて感じております。
昭和19年11月	4年間担任を務めた同女学校卒業式回生卒業式
12月	腎臓結核悪化血尿出る
昭和20年8月	都筑弥厚伝執筆のため長野県万座温泉に宿泊
10月	有光社から童話集「おじいさんのランプ」出版
昭和21年3月	このところから学校欠勤
昭和22年11月	長期欠勤のため同女学校退職
昭和23年11月	自宅で永眠(満29歳)法名糸文成同女学校中庭に教え子たちによる「でむし詩碑」除幕

童話	うた時計
童話	ごんごろ鐘
童話	おじいさんのランプ
小説	最後の胡弓ひき
小説	花を埋める
伝記	百牛物語
良寛物語	手越と鉢の子
昭和14年5月	昭和14年5月
昭和15年4月	昭和15年4月
昭和16年3月	昭和16年3月

## 安城時代の代表作品



昭和17年3月  
4月

童話	和太郎さんと牛
百姓の足・坊さんの足	
5月	

## 新美南吉に親しむ会

昭和50年の市立図書館主催「新美南吉に親しむ講座」及び翌年の「文学講座」の受講生が中心となり、昭和52年に結成されました。毎月第1土曜日に例会を開き、作品を読んだり、その背景を探ったりしています。現在、会員は17人で、当初から参加している澤田喜久子さんが会長を務めます。

今回、歴史博物館企画展「安城と新美南吉」で来館者に配布する「安城 新美南吉を歩く」制作のため編集作業中のところをおじやました。



### 「惰性ですよ……」

2年後に結成30周年を迎える「新美南吉に親しむ会」。まず、ここまで長く会が続いた理由について、初代会長を務めた神谷昭平さんにつかがうと、照れ笑いを浮かべながら、そう答えてくれました。「最初のうちはあらまたった感じだったのが、だんだん会って話をすることが楽しくなってきた」と言います。「惰性」と呼べるほど肩ひじを知らない、気楽な雰囲気の中で南吉文学や日記に触れながら、仲間と楽しく過ごす皆さんに、この会や新美南吉の魅力について語つていただきました。

### 「年を経ることに変わる読後感」

この会を通じて、何度も作品を読んでいますが、自分の物を見る物差しが変わるから、読むたびに違う見方ができます。読み返すと、また新たな発見があるんです。

### 「子どもの反応が得られやすい親しみやすさ」

国語の教員として子どもたちに南吉の作品を読ませてきましたが、これほど子どもたちの反応を得られるものはなかった。国語が苦手な子でも、必ず一言、二言感想を話してくれます。その親しみやすさが南吉作品の魅力なんでしょう。

作品もおもしろいが、日記は南吉の人柄が出ていてもつとおもしろい。追っかけだね」と言われ、恥ずかしくなることも。でもそれくらい、不思議な魅力があるんですね。

### 「南吉の追っかけ?」

子どもから「お母さんは、南吉がうと、本当に身近な存在になります。こんな経験はなかなかできるものではありませんので、毎回、勉強だと思って読ませていただいている

### 「身近に感じじことができる」

新美南吉の教え子の方もこの会に参加していただいている。南吉にじかに接していた方からお話をうかがうと、本当に身近な存在になります。こんな経験はなかなかできるものではありませんので、毎回、勉強だと思って読ませていただいている

にとつて貴重な財産なので、そこからまちづくりを進めたらすときなどいつも思っています。もつともつとみなさんに伝えていきたいですね。

### 「作品も温かく、読者も温かい」

友人に誘われて、この会に参加することになりました。まだ日が浅く、読んだ作品の数も少ないんですけど、皆さんの作品に対する感想を聞くだけ、心地よい気分になります。少しずつわたしも「人間らしい新美南吉」の魅力をたくさん的人に伝えたい。

### 「人柄がにじむ南吉の日記」

作品もおもしろいが、日記は南吉

の人の人柄が出ていてもつとおもしろい。追っかけだね」と言われ、恥ずかしくなることも。でもそれくらい、不思議な魅力があるんですね。

南吉ゆかりの地は、出身地である半田市と安城高等女学校教員として勤務していたこの安城市だと思います。でも、そのことを知らない人もたくさんいます。遠くに行かなくて、も文学の散歩ができるのに。安城市

このマップをはじめ、今までにも南吉に関する著作を会として作つきました。10人いれば10の視点があります。それが一字一句にこだわりとめるというのはたいへんな苦労です。時には意見の衝突も。でも、それを乗り越え、出来上がったものは、自分たちで作つたと自信を持つといえる、かけがえのない私たちの作品です。ぜひ、皆さんにも見ていただきたいですね。

2年後に結成30周年を迎える「新美南吉に親しむ会」。まず、ここまで長く会が続いた理由について、初代会長を務めた神谷昭平さんにつかがうと、照れ笑いを浮かべながら、そう答えてくれました。「最初のうちはあらまたった感じだったのが、だんだん会って話をすることが楽しくなってきた」と言います。「惰性」と呼べるほど肩ひじを知らない、気楽な雰囲気の中で南吉文学や日記に触れながら、仲間と楽しく過ごす皆さんに、この会や新美南吉の魅力について語つていただきました。



大見博昭さん・まゆみさん夫妻  
南吉が教員時代に寝泊まりしていた下宿(新田町)に在住。数々の作品が執筆されたこの場所を今もなお多くの人が訪れる。



現在の様子

夫・博昭さん 実は、そんなに新美南吉に思い入れはないんですよ。生まれたときから住んでいる自分の家ですから。もちろん、子どもながらにここに南吉が下宿していたことは知つてしましましたけど。今では嫁いできた妻のほうが詳しくなりました。

妻・まゆみさん 学生のころ保育士の勉強をしていたため、児童文学、とりわけやさしさと絵画的描写に満ちあふれている新美南吉の作品は大好きでした。

大見博昭さん・まゆみさん夫妻  
南吉が教員時代に寝泊まりしていた下宿(新田町)に在住。数々の作品が執筆されたこの場所を今もなお多くの人が訪れる。

## 下宿先を訪ねて―新田町―

ところが、結婚する少し前のこと、(博昭さんから)

「うちがテレビに出る」と聞きたく番組を見ていてびっくり。

聞き、実家の岐阜で何げなく番組を見ていてびっくり。

その時初めて、嫁ぐ夫の家で見た自然の光景が、作品にも反映されているのかな

と感じます。

## 歴史博物館企画展「安城と新美南吉」

【7月16日(土)~9月4日(日)】

今回の企画展では、安城高校が所蔵していた、南吉の教師としての仕事ぶりをうかがうことのできる資料を中心に、安城と南吉のかかわりを紹介します。

- と き 7月16日(土)~9月4日(日)午前9時~午後5時(入館は午後4時30分まで)
- 休館日 毎週月曜日、7月19日(火)※7月18日(月)は開館
- 観覧料 一般300円(高校生以下無料)



昨年11月、安城高等女学校の教員時代に書いた画帖、俳句などの作品や同校の同窓会報、職員名簿など57点が安城高校から寄贈されました。

- 企画展記念講演会  
「南吉がかえこんだものー近代児童文学とは何かー」
- と き 7月16日(土)午後2時
- と こ ろ 歴史博物館講座室
- 講 師 横山信幸氏(愛知教育大学教授)

問い合わせ▶文化財課(歴史博物館内)/☎(77)6655